


prino y ovino tiene un espacio 
geográfico adecuado. Mien-
tras que la pesca tiene un 
enorme acuífero, el lago de 
Maracaibo, pero se evalúan 
opciones como la piscicultu-
ra.

Finalmente, el área avícola 
ha comprobado su potencial, 

pero aun no se consolida en 
el municipio. 

El petróleo seguirá siendo la 
fuente de ingresos por exce-
lencia por unos 50 años, pero 
ya hay que ejecutar planes de 
transición “más allá de la acti-
vidad petrolera”. 

El municipio Lagu-
nillas posee una di-
versidad económica 
amplia y aún por ex-

plotar en su máximo esplen-
dor. 

Más allá del petróleo; hay 
todo un entramado de servi-
cios en el área metalmecáni-
ca; en el sector primario, las 
condiciones están dadas para 
la agricultura en las parro-
quias Eleazar López Contre-
ras, Campo Lara y parte de El 
Danto. 

Mientras que la cría de ga-
nado vacuno lidera el sector 
agropecuario; el porcino, ca-
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Fue un año de 
recuperación con 

muchas metas 
por delante

Para el alcalde de Lagu-
nillas, José Mosquera, el 
2023 fue un año de re-
cuperación, sobre todo 

en el sector comercial para esta 
localidad. 

Y aunque el sector petrolero 
vive su periodo más complejo, 
mientras se avizora cierta reac-
tivación, aún sigue siendo clave 
el relanzamiento de la industria 
petrolera.

“Si el sector petrolero 
se reactiva de seguro 

recuperaremos la actividad 
económica en el municipio. 

Con la recuperación económica 
del municipio lograremos 

atacar las prioridades de la 
entidad”, precisó Mosquera. 

Mosquera explicó que el sector 
privado está haciendo un gran 
esfuerzo, y en el 2023 vieron el 
surgimiento de nuevos empren-
dimientos, así como otras fran-
quicias se han instalado en la 
ciudad, por ejemplo, el caso de 
la mega tienda Total en plena 
Avenida Bolívar. 

El alcalde de Lagunillas, en su 
visión de restauración del mu-
nicipio, aspira poder mejorar el 
rostro de la ciudad, atendiendo 
puntos vitales como el alumbra-
do, la vialidad, la red de colec-
tores, recuperación de las áreas 
de uso común, y con el principal 
acierto a finales de 2023, optimi-
zar el servicio de aseo urbano. 

“Vamos a empezar a trabajar, en 
conjunto con la Gobernación del 
Zulia, la rehabilitación de la ca-
rretera N, eje vial de mayor im-
portancia para Ciudad Ojeda y 
el municipio pues conecta la Av. 
Intercomunal con la Lara-Zulia”, 
informó. 

Uno de los problemas que afron-
tó el gobierno municipal de La-
gunillas es que no les fueron 
aprobados recursos vía Fondo 
de Compensación Interterrito-
rial o FCI, por lo tanto, las obras 
ejecutadas correspondían de los 
ingresos propios, y parte de los 
limitados recursos de la asigna-

ción por situado constitucional, 
el cual, además, sufre el impacto 
de la inflación mes a mes. 

“Este año no recibimos recursos 
por FCI, a nosotros no nos llegó 
este año, ya pasamos un comu-
nicado y este año deberán sol-
ventar dicha situación. De he-
cho, en los últimos dos años, solo 
nos llegó una sola vez y fue en 
marzo de 2022”, apuntó. 

De las declaraciones del alcalde 
José Mosquera, se recoge la in-
tención de hacer más atractiva 
la ciudad para atraer a los inver-
sionistas e incentivar el comer-
cio. 

Pero Mosquera está consciente 
de los problemas, y están empe-
ñados en seguir optimizando los 
recursos para brindar soluciones. 

“Estamos conversando con to-
dos los sectores económicos 
para la reactivación de la econo-
mía en Lagunillas. En el sector 
agrícola es reiterado el llamado 
a tener mejores vías, alumbrado 
y agua”, comentó el alcalde de 
Lagunillas, quien fue empresario 
y tiene una clara idea de la diná-
mica económica de la localidad. 

Mosquera ratificó que están en 
un proceso de transición, pero 
será determinante la reactiva-
ción petrolera, y de llegarse a 
dar, habrá inversiones en otros 
sectores de la economía local. 

Finalmente expresó, “tenemos 
la esperanza de recuperar nues-
tro municipio; es nuestro anhelo 
pues es la tierra donde hemos 
crecido, son 87 años de Ciudad 
Ojeda y estaremos cumpliendo 
el compromiso con nuestros ciu-
dadanos”.





A C I L
 canalizador en la prospectiva económica 
de Lagunillas

La economía del muni-
cipio Lagunillas, históri-
camente, ha dependido 
siempre del sector pe-

trolero, por ello, la reactivación 
de la producción del oro negro 
es clave. 

En tal sentido, desde la Asocia-
ción de Comerciantes e Indus-
triales de Lagunillas, tienen la 
esperanza que este año 2024 
llegue la esperada reactivación 
económica, según señaló Luigi 
Caprio, empresario y presidente 
de Acil.

“Siempre fuimos y seremos muy 
buenos en el sector petrolero, a 
pesar que perdimos mucho re-
curso humano e infraestructura 
empresarial. 

Pese al paro petrolero del 2002 
y la afectación a las empresas 
contratistas en mayo de 2009, 
seguimos teniendo una gran ex-
perticia”.

Las alternativas al sector 
petrolero

Caprio recordó que, sobre otras 
alternativas económicas, aún 
existe una capacidad ociosa del 
parque metalmecánico, explo-
tar la zona ganadera y agrícola 
de las parroquias Eleazar López 
Contreras, El Danto y Campo 
Lara, en el eje de la autopista La-
ra-Zulia.

“Pero, además, contamos con 
excelentes instalaciones de 
atención médica con las clínicas, 
y pudiéramos cubrir la demanda 
de los municipios vecinos”, ese 
es otro ramo que tiene mucho 

futuro.

Caprio esta claro que muchos de 
estos proyectos dependen del 
aumento en el poder adquisitivo 
y un modelo económico consis-
tente. 

¿Cree usted que hay potencial 
en el sector de procesamientos 
y manufactura en Lagunillas?

Si la hay, nuestra ubicación geo-
gráfica es favorable, además de 
otros factores. 

El parque metalmecánico ins-
talado en Lagunillas es enorme, 
podemos fabricar o modificar 
cualquier pieza metalmecáni-
ca con los tornos y maquinarias 
con los que contamos. 

Tenemos una gran área rural 
para criar y sembrar; producir 
derivados lácteos; tenemos dos 
alfarerías donde se fabrican 
bloques de arcilla para el sector 
construcción.

Contamos con SIZUCA, una fá-
brica de cabillas, única activa y 
privada hoy día en Venezuela; 
eso puede ayudar a desarrollar 
empresas receptoras y reciclaje 
de residuos metálicos; realmen-
te las opciones son amplias. 

¿Cuál es la visión más allá del 
sector petrolero?

Mirar hacia otro lado diferente al 
sector petrolero en Lagunillas no 
es fácil. Este es un municipio que 
nació, se formó y desarrolló con 
el petróleo por más de 80 años. 
Por lo tanto, todo el crecimiento, 
inversiones y visión eran centra-
dos con la actividad petrolera. 

El Papel de Acil
Acil siempre seguirá firme 
en el camino del desarrollo y 
defensa de los agremiados, 
creyente que la actividad 
privada, la libre empresa, la 
competencia en el mercado 
con más y mejores productos 
y servicios es el camino para 
nuestro crecimiento econó-
mico.  

Hemos aumentando el nú-
mero de afiliados paulatina-
mente, y actualmente esta-
mos apostando a formar a los 
emprendedores para que a 
corto plazo se sumen a la ac-
tividad formal. 

En un futuro no muy lejano, 
algunos o muchos de estos 
emprendedores serán los 
empresarios de la nueva ge-
neración, y, por ende, lidera-
rán esta institución.

Sembrar el petróleo
“La industria petrolera y el go-
bierno central están en deuda 
con los municipios petroleros, 
y sobre todo con Lagunillas. 
Aún hay tiempo para corregir. 

Si se considera al sector priva-
do en las discusiones de la re-
activación, estoy seguro que 
con todo lo aprendido de esta 
crisis, podemos masificar la 
producción y alentar todo el 
aparato productivo”

Desde el 2009 la economía local 
cambio 180 grados; perdimos el 
corazón económico de Laguni-
llas; más de 70 empresas contra-
tistas petroleras desaparecieron 
afectadas por decreto y cerca de 
unas 40 de manera directa liga-
das a ellas, el impacto fue abru-
mador y difícil de cuantificar. 

Ahora bien, sirvió de lección para 
que las próximas inversiones de-
ban hacerse mirando otros hori-
zontes. 

Debe haber un aumento consi-
derado de la actividad petrolera 
local, que nos vuelva a oxigenar 
y en paralelo desarrollar un con-
junto de inversiones no petrole-
ras.  



J O S E  G R E G O R I O
FIGUEROA

No cabe duda que el mu-
nicipio Lagunillas, y en 
consecuencia, Ciudad 
Ojeda, depende en 

gran medida de la actividad pe-
trolera.

Al respecto, José Gregorio Fi-
gueroa, asesor económico, do-
cente y amplio conocedor de la 
actividad económica en Lagu-
nillas, comparte su impresión al 
respecto. 

“La economía en Lagunillas 
presenta ciertas opciones que 
pudieran hacer pensar en un 
futuro sin pensar en el sector 
petrolero. Contamos con tierras 
y zonas donde la actividad ga-
nadera es interesante”, precisa 
Figueroa. 

Pero, además, sería clave recu-
perar la infraestructura del par-
que industrial, el cual contaba 
con un sector metalmecánico 
muy productivo, entre los más 
pujantes de la región. 

“De igual modo, será interesan-
te apoyar más al sector ganade-
ro; hay un buen tipo de ganado 
y excelentes tierras, este ren-
glón permitiría que el munici-
pio tenga una diversificación de 
la economía”, acotó. 

Pero Figueroa insiste que se re-
quiere inversión y seguridad ju-
rídica para que los inversionis-
tas comiencen a instalarse, con 
ciertos beneficios fiscales.

Cree que, de alguna manera, el 
encaje legal que aplica el BCV 
debe ser liberado, el cual alcan-
za el 73%, eso impide que los 

Aprovechar la producción petrolera para 
apalancar la diversidad económica

bancos otorguen créditos.

“Esa condición económica im-
pide que el pequeño produc-
tor o industrial pueda optar a 
un crédito. Todo ello, dificulta 
mucho una real posibilidad de 
recuperación de la economía 
local. 

“La reactivación del sector pe-
trolero puede permitir apalan-
car otras actividades que per-
mitan abrir el compás hacia 
otras áreas”, indicó. 

El especialista agregó que, en 
su momento, Lagunillas llegó 
a estar entre los 10 municipios 
más interesantes económica-
mente hablando, pero hoy, re-
quiere diversificarse. 

“Sin el empuje de la actividad 
petrolera, que permita diversi-
ficar otros sectores, seríamos a 
futuro un municipio desolado, y 
con poca atención pues no ge-
neraría interés, ya que la princi-
pal fuente de ingreso, la petro-
lera, no fue aprovechada como 
debería. 

Probablemente en un futuro, la población co-
menzaría a migrar a otras ciudades con ma-
yores oportunidades. De hecho, como conse-
cuencia de la migración actual, mucha mano 
de obra calificada emigró; ello también, fue 
una consecuencia del partidismo en Pdvsa, 
y a la larga generó serias fallas en la produc-
ción”, argumentó. 

Figueroa estima que, al momento de la recu-
peración del sector petrolero, deben aplicarse 
las políticas que permitan ampliar las opcio-

Futuro distópico
nes económicas en Lagunillas. 

“En caso de que no se tomen las medidas y 
correctivos, el inversionista no mirará con in-
terés al municipio. 

Dejando claro que la recuperación depende-
rá en gran medida de las políticas aplicadas 
por el gobierno nacional que generen más 
empleos y tributos, pero entiendo que no será 
del petróleo del cual vamos a depender en un 
futuro”, sentenció.
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Como los grandes crea-
dores se atrevieron a dar 
el salto de fe hacia otros 
sueños, para algunos, el 

municipio Lagunillas, y Ciudad 
Ojeda, su corazón, debe inspirar-
se en otra actividad que no sea la 
petrolera. 

Y justo, un conocer de la econo-
mía municipal, Edinson Martí-
nez comparte su visión basada 
en la historia del municipio y su 
actualidad. 

“Yo creo que el municipio no 
debería limitarse a seguir repi-
tiendo el mismo esquema pro-
ductivo que por tantos años ha 
persistido…si no fuese por las 
guerras, el consumo de energías 
fósiles tendría que haber entra-
do en un franco declive…el pe-
tróleo como fuente de ingreso 
para la región ya no es imagina-
ble en 40 a 50 años”, subrayó. 

Para Martínez, quien además es 
escritor y fue concejal de la loca-
lidad, el municipio debe buscar 
una fuente de sustentabilidad a 
futuro, que sea diferente al pe-
tróleo. 

“De forma tal, que no volvamos 
a pasar por estos años tan pe-
nosos por la vulnerabilidad de 
nuestra economía local, depen-
diente del sector petrolero. Creo 
que hay que inspirarse en otro 
tipo de actividad. Y una de ellas, 
probablemente sea el sector 
agropecuario”, declaró. 

El economista recuerda que la 
mayor parte del territorio de La-
gunillas está conformada por 
parroquias que tienen una voca-
ción de carácter agropecuario.

“Hay cría de ganado, siembra de 

cultivos, y convive una población 
dedicada a actividades rurales, 
lo cual es un buen indicador de 
lo que podría ser una tendencia; 
más, sin embargo, no podría ha-
cerse sin criterio ni rigor, debe 
haber un estudio del renglón 
que tenga mejor rendimiento 
de acuerdo al tipo de tierra, sin 
duda hay un gran potencial”, re-
cordó. 

Hay que presentar un 
portafolio

Por otro lado, Martínez explica 
que debe existir un portafolio 
de potencialidades del munici-
pio Lagunillas para aquellos que 
puedan tener el interés de inver-
tir en el municipio. 

“Todo un conjunto de ventajas 
que ofrece el municipio de ma-
nera específica, no algo vago, 
ni con generalidades…hay que 
hablar en términos de servicios, 
seguridad, terrenos, vialidad y 
respaldo institucional, hay que 
soportar con estadísticas las 
bondades de Lagunillas pues 
nadie que quiera invertir se pue-
de convencer con una generali-
dad”, subrayó.

Lagunillas requiere hacer un 
marketing del municipio con 
alternativas y ventajas económi-
cas, con un equipo especializada 
en el área.

“Ha llegado el momento que el 
gobierno municipal se dedique 
a políticas que motiven la inver-
sión privada en las diversas áreas 
de la economía. Debe haber una 
política de estímulo mediante 
desgravámenes, exenciones y 
exoneraciones”, expresó. 

Ventajas 
económicas de 

Lagunillas
Hablando de ventajas 
del municipio Lagunillas, 
Martínez estima que hay 
ventajas muy atractivas, 
como la vialidad que co-
necta con otras regiones 
como la Lara-Zulia y la In-
tercomunal, por ello, las 
vías deben estar en muy 
buen estado. 

“De manera tal manera 
que si alguien viene desde 
otra región de Venezue-
la se sienta motivado por 
vías de comunicación en 
perfectas condiciones. Y 
una atracción fundamen-
tal para Ciudad Ojeda es 
que no hay puente, hay 
menos peajes, con un me-
joramiento de los tiem-
pos, y con mejores servi-
cios”, precisó. 

A juicio de Martínez la 
transición estará basada 
en el sector metalmecá-
nico, que deberá aprove-
char la recuperación en 
el sector petrolero para 
luego expandirse a otras 
áreas.

“Contamos con un parque 
industrial con varias em-
presas conocedoras del 
ramo. En un tiempo, por 
toda la Intercomunal, la N 
y la Zona Industrial, hubo 
grandes empresas dedi-
cadas al ramo. Con la ade-
cuada renovación, el sec-
tor metalmecánico tiene 
un gran futuro”, sinceró. 

“Hay cría de ganado, 
siembra de cultivos, 

y convive una 
población dedicada a 
actividades rurales, 
lo cual es un buen 

indicador de lo 
que podría ser una 

tendencia”
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y reinvertir en servicios públicos sustentables

Ciudad Ojeda será recono-
cida como una localidad 
petrolera por toda Vene-
zuela, pero este bache en 

la producción, debido a diversos 
problemas, deja algunas interro-
gantes y conclusiones. 

Quizás la mayor interrogante es 
saber qué se puede hacer en La-
gunillas para avanzar en un futu-
ro proceso de transición. 

Al respecto, Luis Oliveros, eco-
nomista, explicó que, si hay un 
aumento en la producción pe-
trolera, habrá una mejora en la 
recaudación de impuestos.

“En primer lugar, ese dinero lo 
debería utilizar la ciudad para 
mejorar los servicios públicos, de 
manera que puedan ser sosteni-
bles y sustentables en el tiempo, 
que no dependan solo del Esta-
do, sino que comiencen a pensar 
en políticas que sean perdura-
bles. 

En segundo lugar, comenzar a 
pensar en un plan para diversifi-
car las fuentes de ingresos, tanto 
la ciudad como las empresas pú-
blicas y privadas. 

Y, en tercer lugar, hay que apro-
vechar al máximo la nueva opor-
tunidad petrolera con el repunte 
de la producción; hay que en-
tender que no depende solo del 

EXPERTICIA

país, es un tema de licencias de 
por medio, creo se mantendrán 
todo el año 2024 y hay que apro-
vechar esa oportunidad”, indicó. 

Pero Oliveros dejó claro que hay 
que apartar el tema político para 
poder ver de manera más clara 
las oportunidades económicas 
que puedan existir. 

“Hay que ser pragmático en la 
toma de decisiones, e insisto, 
ante la precariedad de los servi-
cios públicos, buscar la manera 
que, parte de los recursos sean 
para mejorar toda la plataforma 
para que sean sostenibles en el 
tiempo”, apuntó. 

Sobre el proceso de transición 
que llegará al municipio Laguni-
llas, el especialista en economía, 
dio a entender que habrá un lar-
go de periodo de dependencia 
en el petróleo. 

“Pese a las políticas de descarbo-
nización y la búsqueda de ener-
gías limpias, aún así, el petróleo 
seguirá siendo la principal fuen-
te energética por muchos años; 
y esa oportunidad que se abre 
debe ser aprovechada por Ciu-
dad Ojeda, es muy importante 
aprender de los errores del pasa-
do y aprovechar de la mejor for-
ma posible los ingresos que se 
puedan recibir”, subrayó. 

La experticia petrolera hay que 
aprovecharla 

La actualidad de la economía 
en Ciudad Ojeda, tiene nombre 
y apellido: sector petrolero; por 
ello, la visión de un gran número 
de empresarios es aprovechar al 
máximo la experticia que hay en 
la materia. 

En tal sentido, Alex Balza, presi-
dente de Fedecámaras Zulia, ex-

APROVECHAR LA

plicó que la potencialidad de La-
gunillas está basada en la reserva 
que aún existe y la experiencia en 
el rubro petrolero. 

“Si nosotros realmente aprovecha-
mos esa experticia con la mejora 
de la producción habrá un gran 
crecimiento, para que tengan una 
idea, en el 2035 se estima que Ve-
nezuela estaría produciendo 10 
millones de barriles diarios. 

Yo les pregunto ¿Imagínate que 
eso se llegue a dar? Nosotros es-
tamos pensando que el petróleo 
se agota, pero este comenzará a 
agotarse en el 2050 a 2060, en 40 
años estas poblaciones se tienen 
que transformar, pero lo primero 
que tenemos que ver es cómo lo 
vamos hacer”, precisó. 

Es por ello que Balza considera 
que hay que ver las potencialida-
des que puedan tener los munici-
pios para diversificar la economía.

Agrega que en Lagunillas la eco-
nomía puede diversificarse hacia 
la ganadería, pero para poder ser 
ganaderos y poder exportar tene-
mos que vencer las amenazas a la 
producción, como la fiebre aftosa, 
por ejemplo. 

“Pero reitero, el principal rubro 
que vamos a tener en este muni-
cipio es el petrolero. En el 2024 co-
menzará una movilización alrede-
dor del sector; yo creo que habrá 
un enorme movimiento.

Pero, todos tenemos que aportar 
en la reinvención de las activida-
des económicas, y ver el poten-
cial en sectores conexos; hay que 
ir analizando las potencialidades 
que tiene el municipio. 

Pero la producción petrolera es 
sumamente importante para po-
der mejorar la infraestructura y 
pensar en la diversificación”, argu-
mentó.
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Limitadas técnicas y poco 
respaldo condicionan la 

cría, pesca y agricultura en 
Lagunillas

En la búsqueda de la di-
versificación económica 
en el municipio Laguni-
llas, estado Zulia, las mi-

radas van dirigidas a otros secto-
res primarios, que aún no se han 
consolidado. 

La actividad pesquera en Lagu-
nillas está limitada al nicho de 
pescadores en el caño La O, cla-
ro, hay un enorme muro que evi-
ta cualquier actividad y un borde 
de muelles petroleros a las orillas 
del lago de Maracaibo. 

En el Caño La O hay varias dece-
nas de pescadores, algunos con-
centrados en pequeñas empre-
sas y cooperativas, que, al día de 
hoy, dependen en gran medida 
de la pesca de cangrejo azul.

Yepsi Colina, encargada de la 
empresa pesquera Romina, 
quienes cuentan con 24 lanchas, 
informó que ha sido abrupta la 
caída de la pesca de cangrejo 
azul desde hace dos años. 

Apuntan que la contaminación 
del lago merma el potencial pes-
quero, “van dos años que saca-
mos muy poco; otras empresas 
más grandes van hacia el Sur del 
Lago para conseguir mejor pes-
ca”. 

Otra empresa vecina, también 
instalada en el caño La O (Centro 
Pesquero Chirinos), con mayor 
inversión y extensión de pesca 
en el lago, han logrado llevar sus 
productos a Caracas. 

GANADO
VACUNO

Los pescadores requieren el dra-
gado del caño la O, la desconta-
minación del lago, y políticas de 
desarrollo como el repoblamien-
to con alevines de ciertas espe-
cies más adecuados para el eco-
sistema del lago. 

El potencial del ganado 
caprino
Además de la pesca, en el muni-
cipio Lagunillas, hay otros rubros 
con grandes potencialidades, 
entre ellos, la cría de cabra. 

A juicio del veterinario Carlos 
Carrasco, la cría de cabra, y tam-
bién de ovejo, no se han conso-
lidado por desconocimiento de 
muchas técnicas que optimicen 
el rebaño, más, sin embargo, en 
zonas como El Danto, y en la pa-
rroquia Venezuela, hay núcleos 
de cría artesanal. 

“Ya el año pasado realizamos 
en la Universidad Rafael María 
Baralt, sede Ciudad Ojeda, una 
exposición con lo mejor de los 
productores de cabra y ovejo, y 
realmente hay buen rendimien-
to si hay las técnicas adecuadas”, 
precisó. 

Carrasco considera que, si hay 
un mejor manejo se le podría 
sacar mayor provecho a la pro-
ducción de leche de cabra y sus 
derivados. 

Por otro lado, está la rama de los 
porcinos, que dada la extensión 
de tierras hay buenas condicio-
nes, pero no proliferan las gran-
jas porcinas. 

Pero prueba del potencial del 
ganado porcino está en el sector 
Marcos Marín, donde se ubica 
uno de los criaderos más gran-

des de la región. 

Finalmente, ha habido produc-
tores que han intentado con la 
cría de pollos y gallinas ponedo-
ras; sobre todo en la parroquia 
El Danto donde hubo una entu-
siasta iniciativa.

Actualmente, según cuentan los 
productores, solo hay algunas 
granjas diseminadas en el mu-
nicipio.

El apoyo técnico especializado, el 
costo de los alimentos, servicios 
como el agua, además de segu-
ridad, son elementos esenciales 
para el impulso de la avicultura 
en Lagunillas. 

¿Y la agricultura?
En cuanto a la agricultura, 
pequeñas granjas están 
disgregadas en las parro-
quias Eleazar López Con-
treras, El Danto y Campo 
Lara. 

El mayor núcleo de siem-
bra se concentra en la pa-
rroquia Campo Lara, dadas 
las condiciones de sus tie-
rras.

No obstante, son pocas las 
extensiones de tierra culti-
vadas, salvo para consumo 
interno o muy local. 

Agricultores aseguran que 
las tierras son aptas para 
una larga lista de rubros. 
Mientras que, en la zona 
de montaña, funcionarios 
de la Ruta del Cacao han 
sostenido reuniones para 
incentivar la siembra. 





hacia la diversificación económica de Lagunillas

CASAS DE 
ESTUDIO

Y en cuanto a la diversi-
dad económica de los 
pueblos, la academia 
juega un papel clave; en 

Lagunillas la Universidad Alonso 
de Ojeda lidera el novedoso pro-
grama de Ingeniería Agroindus-
trial.

“En la perspectiva económica 
del municipio Lagunillas esta 
carrera es fundamental, pues 
pese al potencial existente en la 
entidad (tierras, agua, vialidad), 
se requiere de la mano de obra 
especializada tan necesaria para 
pensar en la producción tecnifi-
cada y a mayor escala en el ren-
glón agropecuario”, precisó el 
Doctor Henry Vázquez, rector de 
la Universidad Alonso de Ojeda.  

Pero además agregó “la carre-
ra de ingeniería agroindustrial 
tiene gran futuro, no solo para 
Lagunillas, sino para los 7 muni-
cipios de la Col, pensando en la 
subregión en un bloque econó-
mico”. 

Técnicos agropecuarios 
en Ciudad Ojeda
Pero, además, la Universidad 
Alonso de Ojeda, ofrece en el 
mismo programa de ingeniería, 
la opción como Técnico Superior 
en Acuicultura, un área de mu-
cho significado para la región. 

El Técnico en Acuicultura con-
tribuirá al diseño, ejecución y 
evaluación de procesos relacio-
nados a la cría de especies acuá-
ticas, analizando los recursos hi-
drobiológicos en su campo de 
trabajo. 

Entre tanto, la Universidad Na-
cional Experimental Rafael Ma-
ría Baralt, ofrece el Programa 
Nacional de Formación en Agro-
alimentación. 

Este PNF pretende formar un 
profesional integral con una vi-
sión comprehensiva de la reali-
dad agrícola del país, capaz de 
abordar sistémicamente el con-
junto de la cadena agroalimen-
taria. 

Pero a la par, todas las casas de 
estudios en Lagunillas siguen 
formando profesionales en todas 
las áreas que permitan cubrir la 
demanda en todos los campos 
de producción que se expandan 
en el futuro.

Al respecto, el ingeniero agroin-
dustrial formado en Uniojeda 
busca diseñar y ejecutar proce-
sos relacionados con el sistema 
agroalimentario en forma cien-
tífica. 

Tendrá conocimiento en cálculo 
de materiales, optimización de 
procesos, validación de proce-
dimientos, operaciones de pro-
ducción, garantizando la pre-
servación y cuidado del medio 
ambiente.

P R O F E S I O n A L E S





El ente recaudador 
y la visión hacia 

el crecimiento 
económico de 
Lagunillas

SEDEMAT
En Lagunillas, el ente 

recaudador local, 
Sedemat, Servicio 
D e s c o n c e n t r a d o 

Municipal de Administra-
ción Tributaria, tiene una 
clara idea de los sectores con 
mayor dinámica en la Ciu-
dad Ojeda de los 87 años. 

Al respecto, Julio Salazar, In-
tendente de Sedemat, expli-
ca que el sector comercial 
genera gran parte de los in-
gresos en Lagunillas, y con 
una interesante reactivación 
en este rubro, sobre todo en 
Ciudad Ojeda. 

“Pero sin duda, el sector pe-
trolero es el que nos gene-
raría mayores ingresos, pero 
en la actualidad está mer-
mado; pese a ello, tenemos 
una perspectiva positiva 
para el 2024 en el municipio 
Lagunillas, pues hay mucho 
potencial en el área indus-
trial, comercial, de manufac-
tura, y hasta el auge tecnoló-
gico, pues es un campo que 
va en crecimiento con una 
excelente plataforma de co-
nexión de internet”, declaró. 

En tal sentido, Salazar deta-
lló que hay un auge en las 
empresas que prestan ser-
vicio de internet, y ello juega 
un papel importante en la 
inventiva de nuevos servicios 
a través de diversas platafor-
mas y hasta con la creación 
de aplicaciones. 

“Por ejemplo, Digitel ha ve-
nido instalando antenas, y 
hasta adquiriendo locales 
para ampliar su presencia”, 
señaló. 

Salazar reiteró que hay un 
crecimiento del sector co-

mercial, con más restauran-
tes, tiendas y servicios. 

“Tenemos una zona indus-
trial que podría ser de gran 
provecho. Por otro lado, mu-
chas empresas se están po-
niendo al día; es una señal 
de que se están preparando 
para la reactivación econó-
mica”, subrayó. 

Entre tanto, las condiciones 
tributarias en el municipio 
Lagunillas están en pleno 
proceso de adecuación a la 
Ley de Armonización Tribu-
taria.

“Nosotros ofrecemos faci-
lidades y beneficios al sec-
tor empresarial; y, de hecho, 
nuestra alícuota es uno de 
las más bajas en compara-
ción a otros municipios. En 
función de la armonización 
tributaria, estamos por de-
bajo del tope establecido. El 
alcalde José Mosquera ha 
hecho empeño en brindar 
condiciones para la reacti-
vación del sector privado”, 
señaló.

Salazar recoge las inquietu-
des del sector comercial y 
entienden que las mejoras 
en la ciudad bien valen la 
pena estar al día con los tri-
butos municipales. 

“Tenemos mucho por hacer; 
en el 2024 el enfoque del al-
calde es consolidar la viali-
dad y el resto de los servicios 
que están bajo responsabili-
dad del gobierno municipal. 
La visión es mostrar un mu-
nicipio limpio, con buenas 
vías, e ir recuperando otros 
sectores que así lo permitan 
los recursos”, expresó el in-
tendente municipal.

“Tenemos mucho por 
hacer; en el 2024 el 
enfoque del alcalde 

es consolidar la 
vialidad y el resto de 

los servicios que están 
bajo responsabilidad del 

gobierno municipal”.





Visión y planes del gremio ganadero

El municipio Lagunillas, 
y en consecuencia Ciu-
dad Ojeda, como núcleo 
urbano, cuenta con un 

área con condiciones muy espe-
ciales para el ganado vacuno. 

En ese pensamiento de la nece-
saria diversificación de la econo-
mía, una institución se levanta 
como eje fundamental en un fu-
turo agropecuario para este mu-
nicipio zuliano. 

Se trata de la Asociación de Ga-
naderos de La Pica Pica, mejor 
conocida como Agapica, cuya 
directiva tiene el objetivo de am-
pliar el sector y convertirse un 
símbolo de fortaleza económica. 

“Agapica se encuentra trabajan-
do para lograr el bienestar de 
nuestros agremiados, tenemos 
un gran compromiso y estamos 
conscientes de los retos”, señaló 
Jesús Valbuena, productor y pre-
sidente de Agapica. 

Pero la asociación enfrenta pro-
blemas; como la adquisición de 
combustible, agroquímicos e 
insumos para la preparación y 
mantenimientos de potreros.

La agrupación de productores 
ganaderos tiene a la gran ma-
yoría de sus agremiados a lo lar-
go del municipio, así como han 
hecho una buena yunta con los 
productores de Valmore Rodrí-
guez. 

Desde la perspectiva de Agapica, varios factores 
son fundamentales en el crecimiento de la cría 
de ganado en Lagunillas: 

• Debe haber mayor interés por parte de las au-
toridades competentes en cuanto al desarrollo 
agropecuario.

• Créditos agropecuarios a bajo interés. De ma-

AGAPICA
Visión y planes del gremio 
ganadero

De hecho, el único matadero en 
la zona está en el municipio ve-
cino, en el sector El Remolino, 
conocido como el Matadero In-
dustrial de la Costa Oriental del 
Lago, Maticolca, el cual es un 
modelo a seguir. 

Maticolca fue un proyecto im-
pulsado por Agapica y la Alcaldía 
de Valmore Rodríguez. 

“Pero nuestras metas no se que-
dan allí, tenemos varias aspira-
ciones, una de ellas es la crea-
ción de una empresa comercial, 
así como la Tenería de la Costa 
Oriental del Lago”, informó. 

El proyecto TENECOLCA, o Tene-
ría de la Costa Oriental del Lago, 
significaría el desarrollo indus-
trial en el procesamiento de sub 
productos del rebaño tras el sa-
crificio. Básicamente, se aprove-
charía el cuero del ganado. 

De lograrse este proyecto, los 
productores tendrían grandes 
dividendos y motivaría la cría del 
ganado en la zona. 

Sobre el destino del ganado en 
Lagunillas, la gran mayoría 
va al Matadero Industrial 
de la Costa Oriental del 
Lago, Maticolca. 

Entre tanto, la 
mayor parte del 
queso y leche son 

distribuidos en el mercado de la 
zona, pero los ganaderos sueñan 
con más. 

En la actualidad Agapica viene 
pasando por un proceso de re-
forma que busca ampliar sus 
servicios y relanzar la asociación 
de productores ganaderos. 

“Queremos dar un paso más en 
nuestro crecimiento, y por ello, 
estamos en el proceso de crea-
ción de Agroinversiones Agapi-
ca”, precisó Valbuena. 

Esta propuesta busca crear un 
área de comercio alrededor de 
los productos agropecuarios de 
la zona, con proveeduría de insu-
mos, carnicería, y otros   servicios 
relacionados a la ganadería 

en la zona. 

“Con esta propuesta podemos 
fortalecer el comercio entre el 
sector ganadero, no solo de La-
gunillas, sino también parte de 
la COL; en el primer paso para 
optimizar la distribución y co-
mercio de los productos de la 
ganadería”, comentó. 

nera que favorezca al pequeño y mediano pro-
ductor quienes son los más desfavorecidos. 

• Debería existir una sede de agroisleña donde el 
productor se surta de insumos a bajos precios. 

• Surtido de combustible permanente solo para 
el sector agropecuario. 





El necesario marco jurídico sólido para reactivar y 
diversificar la economía

ALIRIO FIGUEROA

Pero la recuperación de 
la economía municipal 
en Lagunillas requiere 
de un entramado que 

permita mayor seguridad y 
confianza. 

No solo con mejorar los servi-
cios o políticas tributarias sería 
suficiente, por ello, las bases 
normativas, jurídicas y legales 
son las que, al final de cuentas, 
aumentan la intención de in-
vertir. 

En tal sentido, uno de los más 
versados en la materia, tiene el 
peso jurídico para expresar lo 
que debe hacerse para la an-
helada reactivación económi-
ca de Lagunillas; es abogado 
con doctorado, expresidente 
del concejo municipal de La-
gunillas e integrante de la Aca-
demia de Ciencias Jurídicas 
del estado Zulia, Alirio Figue-
roa. 

En la actualidad la situación 
económica es bastante preca-
ria, en razón que la actividad 
petrolera prácticamente esta 
reducida y les corresponde a 
las autoridades municipales. 

A juicio de Figueroa se pudie-
ra pensar en un principio que, 
para obtener mayores ingre-
sos, lo correcto sería elevar los 
impuestos, pero esto no es lo 
más conveniente, porque des-
ataría una inflación bastante 
voraz que afectaría a la pobla-
ción. 

“Queramos o no este es un 
Municipio, cuyo ingreso prin-
cipal proviene de la actividad 
petrolera.

Ahora bien, es de destacar que 

la Constitución Nacional, dicta-
mina en su artículo 302 que el 
Estado mediante ley orgánica 
y por razones de conveniencia, 
determina la actividad petrole-
ra y toda lo que se derive de su 
explotación.

Esto explica el marco regulati-
vo de la explotación petrolera”, 
opina el jurista. 

Para Alirio Figueroa se requie-
re con urgencia de una ley de 
hidrocarburos que garantice 
la competitividad en nuestro 
país, garantizado seguridad ju-
rídica, atracción de inversiones, 
convenios y actividad del sec-
tor privado y se pueda permitir 
la participación de empresas, 
que, con su técnica, talento 
humano, ayuden a levantar la 
producción petrolera, y de esta 
forma permitir una recupera-
ción de la actividad petrolera. 

“En este punto es 
clave, la negociación 
política, para aliviar 

o desaparecer las 
sanciones y un marco 

regulatorio que 
establezca y permita 

relanzar nuestra 
principal industria

Pero, adem ás, infiere Figue-
roa que se requiere una visión 
que identifique la necesaria 
colaboración de los diferentes 
niveles de gobierno, para que 
se recupere la zona industrial, 
aportando asignaciones pre-

supuestarias para tal fin.

De este modo tener o contar 
con empresas que aprovecha-
rían la recuperación de la acti-
vidad petrolera para impulsar 
la industria metal mecánica, 
sector ganadero, contando 
con buenas inversiones, que 
dependerán de la política eco-
nómica del ejecutivo nacional, 
la liberación o rebaja del en-
caje legal bancario y se pueda 
acceder a los necesarios crédi-
tos bancarios”. 

Pero así mismo puntualiza: 
“Una política económica que 
ataque causas de la elevada 
inflación, definición de una 
política cambiaria, y un marco 
bien definido de ordenanzas 
del gobierno local, necesarias 
para estimular la inversión y, 
la instalación de nuevas in-
dustrias; con estímulos fiscales 
para darle fuerza e impulso a 
otros sectores”
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